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件　名 　令和３年度 第１回 龍ケ崎市文化財保護審議会

日　時 　令和３年１２月１０日（金）　午前１０時３０分～午前１１時２０分

場　所 　龍ケ崎市役所５階　全員協議会室

主催者 　教育委員会　文化･生涯学習課

出席者

 【委　 員】 久米原孝子委員，佐藤正好委員，盛本昌広委員，今橋浩一委員，松島正典委員

 【事務局】 平塚教育長，木村教育部長，国松課長，山西課長補佐，油原課長補佐，関主事，

記録者

内　容

１　開会

２　委員紹介

３　会長／副会長選出

４　会長あいさつ

５　議事

　　・議案第１号　龍ケ崎市民遺産の認定について

　　　　　　　　　（認定候補物件：鹿島神社の仙台藩関係石造物）

　　・報告第１号　龍ケ崎のシダレザクラのき損について

 ６　　閉会

事務局

（由利）
　（開会）

事務局

（教育長）
　（挨拶）

事務局

（由利）

　（委員の紹介）

　（事務局紹介）

　（会長・副会長の選出）

　会長，副会長は委員の皆様の互選となっておりますが，候補者について事務局から推薦さ

せていただいてよろしいでしょうか。

　（各委員「異議なし」）

事務局

（由利）
　それでは会長には久米原委員を，副会長には今橋委員をと考えますが，いかがでしょうか。

　（各委員「異議なし」）

　会長に久米原委員，副会長に今橋委員を選出した。

久米原 　（会長挨拶）

　（既定により会長が議長となり議事進行）　

　                              龍ケ崎市教育委員会 文化･生涯学習課　　　　　　　　　　　　　　　　



　（出席者５名により会議の成立を宣言）　

　（議事録署名人として久米原委員，今橋委員を指名）

　（各委員「異議なし」）

久米原

　議事に入ります。

　議案第１号　市民遺産の認定について，候補物件の鹿島神社の仙台藩関係石造物につい

て事務局から説明願います。

事務局

（由利）

　資料に基づき説明

久米原 　ご意見・ご質問等がありましたらお願いします。

今橋

　江戸時代の仙台藩と龍ケ崎，その他の広範囲の方々との交流がわかる資料だと思うので市

民遺産の認定には賛成します。龍ケ崎と他の地域の繋がりや経済活動が見えてくる資料です

ので，こういったものを市民遺産として残していただきたいと思います。龍ケ崎城の本城にあ

たる江戸崎城の隣にも鹿島神社があり，龍ケ崎城にも鹿島神社があるということで，この神社

の位置には意味があるのかなとも思います。

　これと同じような，仙台藩関連の石像物が他にもあるのですか。もしあるようならば，石造物

のグループとしてくくれないものかなと思いました。

事務局

（由利）

　市指定文化財の仙台領柱が歴史民俗資料館にありますあります。以前は上町の八坂神社

の裏にあったものです。また，大統寺に仙台藩代官の河田助八の墓があります。これも市民

遺産等の候補に入っていますが，まだ調査中といったところです。これらのものをグループ化

できるかについては検討が必要かと思います。

佐藤

　先日，事務局の案内で鹿島神社に行ったら，ＮＰＯ主催の史跡めぐりのグループに会いまし

た。こういう史跡めぐり先として，鹿島神社が選ばれていることも貴重な遺産なのではないかと

思っています。龍ケ崎氏から土岐氏，そして仙台藩の領地となって当時の商人が石造物を寄

進するという歴史の中でのいい資料だなと感じています。仙台藩と龍ケ崎のつながりについて

皆さんに知っていただき後世に残していければいいと思います。この認定については異議は

ありません。

盛本

　龍ケ崎城の遺構は残っていませんが，城の一角に神社がある例が多いので説明板を作ると

きに城跡のことも書くといいと思います。鹿島神社は常陸国の一宮として中世期でも多く出て

きています。城と神社や寺がセットになっている事例は多くあります。中世城郭めぐりは最近の

ブームなので市内の他の城跡などとセットにしてパンフレットとかで案内できれば，他の地域

からも人が来ると思います。もちろん石造物に関しては貴重なものですので，認定に異存はあ

りません。

松島

大変貴重な遺産ですので認定に賛成です。昔ここで遊んだ記憶もありますが，ほとんどの市

民が知らないと思うので，ぜひ案内板をつけてほしいです。市民遺産を巡るときは車で行くこ

とが多いと思うので，ホームページ上などで駐車場の位置などを示してもらうといいと思います。

小学校教員の立場から言うと，子供たちでもわかる案内板があるといいと思います。

事務局

（由利）

　説明板については子供にもわかるように表記に配慮しながら，専門的な言葉にはルビを振

るなど対応していきたいと思います。文章解説だけではなく，城跡の一部ということがわかるよ

うな写真や図についても検討していきたいと思います。駐車場についても，ホームページへの

記載や今後の文化財マップ改定の際の検討事項としていきたいと思います。

佐藤

　この石造物にはいろいろな人の名前が刻まれていますが，その子孫とか関係者で現在まで

龍ケ崎市内にいる人はいますか。
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事務局

（油原）

　資料の市史・近世編の抜粋に古木市兵衛という記載があります。この方は仙台味噌を最初

に作った人で茨城の真壁地域の出身と聞いていますが，仙台藩に取り入れられて活動してい

たそうです。また，現存はしていませんが当時の屋号や商家で資料から所在が確認されてい

るものはありますが，関係者が市内にいるかどうかはわかっていません。

佐藤
　学校の授業の中で先生や地域の人が文化財や市民遺産について話ができる機会があると

いいと思います。

事務局

（由利）

　昨年，今年と城南中で，文化財や歴史の話をする機会を頂戴して講師として撞舞とかを中

心に話してきました。審議会の中にも、佐藤委員や盛本委員など市史編さん事業や資料館建

設当時から歴史や文化財についてお世話になっている先生方もいますので，学校から声が

かかる以外でも講師派遣という形態も含めて検討していきたいと思います。

盛本
　先ほど仙台味噌の話が出ましたが，都内の仙台坂と呼ばれるところに仙台藩下屋敷の跡地

があって，そこで仙台味噌を売っている店がありますね。

久米原
　ご意見ありがとうござました。鹿島神社の仙台藩関係石造物につきましては，市民遺産に認

定することにご異議ございませんでしょうか。

（各委員「異議なし」）

久米原
　続きまして，報告第１号　茨城県指定文化財・龍ケ崎のシダレザクラのき損について 事務局

から説明願います。

事務局

（由利）

　資料に基づき説明

久米原 　ご意見・ご質問等がありましたらお願いします。

（意見・質問 なし）

久米原

　特にないようでしたら、本日の案件は終了になります。ご意見ありがとうございました。本日皆

様からいただいたご意見につきましては，私と事務局とで取りまとめ，後日，教育委員会へ答

申を行いたいと思いますが，ご一任いただけますでしょうか。

（各委員「異議なし」）

久米原

　内容を精査いたしまして，近日中に当審議会の答申をさせていただきます。最後に今後の

スケジュールについてお伝えいたします。ご審議いただきました市民遺産候補につきましては，

答申後，教育委員会定例会での承認を得て，正式に認定となります。認定となりましたら広報

や市公式ホームページなどで，市民の皆様にお知らせする他，案内板の設置等も随時行っ

てまいりたいと考えております。それでは，これをもちまして本日の審議会は全日程終了とさせ

ていただきます。皆さん本日議事進行にご協力いただきまして誠にありがとうございました。

　令和３年１２月１０日に開催された会議の内容については，上記のとおり相違ありません。

　　　令和　　　年　　　月　　　日

　　　　　　　　　　議事録署名人　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　議事録署名人　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
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